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EIITOR AL
ELAren Nazio Kontseiluak sin

dikatuko bulego teknikoak osasun
publikoari buruz egindako txostena
aztertu zuen hilaren 22an Iruñean
egindako bileran. Txostena, era
kunde publikoek bultzatzen duten
gizarte ereduaren azterketa kritiko
aren bidetik dator, eta emaitza kez
kagarriak uzten ditu. Administra
zioek badute bai zer esan egoera
kezkagarri horren inguruan. Izan
ere, Hego Euskal Herrian osasun
arloko gasta publikoa Europako
Batasuneko txikiena da, kalitatezko
ahalegin publiko ezaren adierazga
rri.

ELAk kalitatezko osasun publi
koa aldarrikatzen du, eredu sozial
aurrerakoi baten ezinbesteko atal
bezala. Osasun sistema egokia iza
tea, gizaki orok merezi duen babes
sozialeko sare egokiaren berma
kuntzarako funtsezko atala da.
Hala ere, badirudi horrek ez dieta
gehiegi kezkatzen gure osasun
publikoaren arduradunei. Txoste
nak salatzen duenez, aurrekontue
tatik ez zaio osasun publikoari
behar adina baliabide eskaintzen.
Osasun publikoaren azterketa ego
kia egiteko erabili behar den neu
rna Barne Produktu Gordinak osa
sun sistema publikoan ordezkatzen
duen kopurua da. Kopuru hori
%4,9 da Nafarroan, eta %4,3 Eus
kal Autonomia Erkidegoan. Kopu
ru horiek Europako Batasunean
osasun publikorako eskainitakoak
(%6,4) baina murritzagoak dira,
nabarmen.

Adminstrazioek pribatizazio eta
zerbitzuen azpikontratazioei ema
ten dioten babes kaltegarriak era
gin handia du guzti honetan. Osa
sunari behar adina baliabide ez
eskaintzeak osasun publikoan lan
egiten duten lagunen lan baldintzen
okertzea dakar, eta, horren ondo
rioz, osasun zerbitzuen kalitatearen
narriadura dator. Gauzak horrela,
herritarrak dira beste behin priba
tizazio eta zerbitzuen azpikontrata
zioen ondorio kaltegarriak paira
tzen dituztenak.

Los mienbros del Consejo Nacional aprobaron la pro
puesta de nombramiento de Joseba Villareal, hasta aho
ra secretario de organización de la Federación del
Metal, para cubrir la vacante que deja en el Comité Eje
cutivo Sebas Andreu. Por su parte, Sebas Andreu susti
tuye en la responsabilidad de la Unión Comarcal de Bil
bao a José Man Larrañaga, que abandona su cargo por
cumplir la edad reglamentaria.

Además de los temas organizativos, fueron varios los
puntos tratados en la reunión. La responsable de euska
ra del sindicato Leire Txakartegi presentó su informe
sobre el Plan de Normalización del Euskara en ELA.
Según recoge el informe, el plan se está llevando a
cabo de acuerdo con los objetivos previstos. (Más

información en la pági
na 4)

En cuanto a la coyun
tura política, el Consejo
analizó el documento
“Preparar la confrontación
democrática para ganar
soberanía”, aprobado por
el Comité Nacional.

Joseba Villareal,
nuevo miembro del

Comité ejecutivo

ekaria
Reunión del Consejo Nacional de [LA en lruÍiea
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El Consejo Nacional de ELA ser reunió el
viernes 22 de septiembre en Iruñea. El Conse
jo analizó distintas cuestiones de tipo presu
puestario y organizativo. En el apartado orga
nizativo, el Consejo aceptó el nombramiento
de Joseba Villareal como nuevo miembro del
Comité Ejecutivo. El análisis del informe del
Gabinete Técnico de ELA sobre la sanidad
pública en Hego Euskal Herria fue otro de los
principales temas de la reunión. (Más infor
mación en la página 2). El Consejo Nacional
también estudió el documento de reflexión
“Preparar la confrontación democrática para
ganar la soberanía”, aprobado el pasado 12
de septiembre por el Comité Nacional.
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~HoteJjk garranlzitsuenak akordio propioak sinatu dituzte

IB!
1 railaren 23rako ELA, LAB, UGT

eta CCOO sindikatuek Ostalaritzako
grebara deituta zuten Gipuzkoan.
Hala ere, Gipuzkoako Hotelik nagu
sienetan ez zen greba egiteko
beharrik izan. Maria Cristina, Aran
zazu, Londres eta Gudamendi hote
letan, besteak beste, akordioak br-
tu ziren irailaren 22an, eta greba
bertan behera gelditu zen hotel
horietan. Aipatu hoteletan lortutako

esk,ubideak bermatz ko

E KAL P ESOAK
USKAL HERRIRA

ko ponbide uSbatzeko
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akordioek Adegik eskaintzen zituen
akordioak baina askoz ere hobeak
dira langileen ikuspuntutik.
KPI+%1,1 eta 1,4bitartekosoldata
igoerak edo lanaldiaren murrizketak
izan dira lortutako akordio batzuk.
Akordio hauek erakusten dutenez,
Adegiren estrategiak porrot egin
du. Izan ere, akordioetan alde bate
ra utzi dituzte bere proposamenak.

(Pág.3) ~
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a.
E Un estudio del gabinete técnico -presentado en el Consejo Nacional

denuncia que estamos a la cola de la Europa de los 15 en gasto sanitario

~r ‘‘~

j.

A pesar de toda la propaganda oficial en el
sentido de que la ciudadanía de la CAPV y Nava
rra disfrutamos de unos de los mejores sistemas
sanitarios de nuestro entorno, un estudio elabo
rado por el gabinete de estudios de ELA, en base
a datos oficiales, revela que estamos a la cola de
la Europa de los 15 en cuanto a gasto sanitario.
Este estudio pone en evidencia, además, un dete
rioro imparable y continuo de la calidad asisten
cial, entre otras razones por la falta de recursos
materiales y humanos y la apuesta de las distin
tas administraciones por la subcontratación de
servicios y la sanidad privada. Finalmente, ELA
realiza una serie de propuestas que habría que
adoptar para alcanzar un sistema sanitario de
calidad. Mikel Noval, responsable del gabinete de
estudios de ELA, nos resume este estudio.

-LPor qué este estudio sobre la Sanidad Pública
en Hego Euskal Herria?

-Este estudio profundiza en el análisis crítico que
desde ELA se está desarrollando sobre el modelo de
sociedad que impulsan las instituciones públicas, y se
añade a los trabajos realizados sobre materias como
fiscalidad, vivienda o presupuestos.

ELA reivindica un sistema sanitario público de cali
dad como elemento fundamental de un modelo social-
mente avanzado. El documento ofrece una perspectiva
general sobre el sistema sanitario, así como su evolu
ción y comparación con la Unión Europea en las varia
bles sobre las que se dispone de información. Asimis
mo, se realizan determinadas propuestas, porque hay
alternativa a las políticas neoliberales de nuestras insti
tuciones.

-LCuál es el diagnóstico que hacéis?

-El informe concluye que, a pesar del auto-bombo
de los gestores de nuestra sanidad pública, ésta no
sólo es manifiestamente mejorable sino que se está
viendo afectada negativamente por políticas presu
puestarias y medidas de gestión. Denunciamos, muy
concretamente, el apoyo de las administraciones a la
subcontratación de servicios y a la privatización, una
tendencia que se favorece indirectamente cuando no
se garantiza la mejora de la calidad de la asistencia
pública.

-Que el gasto público en Sanidad sea el menor
de la Europa de los 15 explica muchas cosas...

-Evidentemente. La falta de dedicación presupuesta
ria a la sanidad tiene como consecuencia la aparición
de importantes déficits que afectan de forma directa a
la calidad del sistema, y provocan el deterioro de las
condiciones de trabajo. Al mismo tiempo, estas decisio
nes políticas presupuestarias han venido acompañadas
por un cambio en la filosofía de gestión sanitaria que
avanza hacia una mercantilización de la sanidad.

Las carencias de nuestro sistema sanitario afectan
de forma directa a la calidad del servicio asistencial:
hay escasez de camas hospitalarias, de centros de día,
necesidades no cubiertas (salud bucodental, salud
mental y enfermedades de la vejez), atención Primaria
mal dotada de personal y medios, masificación en la
asistencia (en todos los niveles: Atención Primaria, Hos
pitalaria y urgencias), falta de coordinación entre Aten
ción Primaria y Especializada, infrautilización de quiró
fanos y otras infraestructuras (rehabilitación...), perso
nal escasamente motivado, excesivas listas de espera
para determinadas especialidades, peligrosas conexio
nes con la asistencia privada...

-La calidad del servicio es peor. ¿Y las condicio
nes de trabajo de los y las trabajadoras del sec
tor?

-No sólo los pacientes y sus familias, el personal del
sistema sanitario sufre también muy directamente las
consecuencias de la política presupuestaria neoliberal
de las instituciones, ya que también tienen su reflejo
en sus condiciones de trabajo, que han empeorado
sensiblemente en este periodo: hay una falta de perso
nal evidente, eso supone un aumento enorme de las
cargas y los ritmos de trabajo; la sanidad pública está a
la cabeza en precariedad...

-Me imagino que este estudio será un instru
mento de trabajo importante para nuestra gente
en Osakidetza u Osasunbidea.

-Además de un instrumento de análisis y denuncia,
que nos sirva para sensibilizar a la sociedad, esperamos
que valga, al mismo tiempo, de herramienta de trabajo
a nuestra gente en el sector. Somos conscientes de que
la radiografía que realizamos no les resulta ajena ni
nueva, pero ahora disponen de más datos, de más
cifras, con las que elaborar sus reivindicaciones y acudir
a las mesas de negociación.

1.- AUMENTAR EL GASTO
PÚBLICO EN SANIDAD

Hasta alcanzar la cifra media de
la UE-15 (6,4% del PIB). En Navarra
estamos en el 4,9% en la CAPV en
el 4,3%.

2.- AMPLIAR LAS
COBERTURAS DE LA SANIDAD
PÚBLICA

En concreto, salud mental y psi
cosocial, salud bucodental u oftal
mología, que no están cubiertas.

3.- POTENCIACIÓN DE LA RED
PÚBLICA

Se deben revertir, junto con el
compromiso de no privatizar más,
las subcontrataciones: servicios
como cafetería, comedor, cocina,
limpieza, seguridad o manteni
miento; la atención domiciliaria de
las urgencias, con personal médico
subcontratado, la atención telefó
nica de las urgencias, las ambulan
cias (vehículos, conductores y per
sonal sanitario), archivos, el trans
porte de muestras, la esterilización

o la investigación; se realiza una
política de fomento de la concerta
ción de servicios diversos (interven
ciones quirúrgicas, pruebas diversas,
atención de larga estancia,...); se ha
aumentado el campo de actuación
de las mutuas; el uso de medica
mentos genéricos no ha alcanzado
aún cifras reveladoras, y es necesa
rio potenciar el uso de éstos.

4.- AUMENTO DE LOS
RECURSOS MATERIALES

El número de camas por 1.000
habitantes en la CAPV (3,9) debería
ser 1,6 veces mayor, y el de Nafa
rroa (2,4) debería serlo 2,5 veces
mayor para alcanzar la media de la
UE-15 (6,1).

A pesar de esta necesidad el
número de camas en HEH va dismi
nuyendo. Esto lleva a que un buen
número de estancias hospitalarias
se deban atender en los hogares. La
falta de medios y de coordinación
entre la asistencia primaria y hospi
talaria hacen que estos procesos no
sean siempre satisfactorios para el

paciente. Es imprescindible dotar a
la Atención Primaria de más medios
humanos y materiales que les per
mita atender en los domicilios en
condiciones y contribuir a la no
saturación de los hospitales. Y en su
caso, ese tipo de altas, para poder
ser bien atendidas desde los centros
de salud, hace falta que se dote a
estos de más personal y de medios.

5.- REDUCCIÓN DE LAS LISTAS
DE ESPERA

Las listas de espera deben red u
cirse a la mitad en un plazo máximo
de 2 años, tanto en relación a la
espera media, como al del número
de personas en espera.

6.- UNA MAYOR ATENCIÓN A
LAS MUJERES Y A LAS
PERSONAS INMIGRANTES

El número de personas inmigran
tes ha crecido de manera considera-
bale en Hegoalde en los últimos 8
años. La salud de estas personas se
ve notablemente afectada a conse
cuencia de los factores que conlieva
la adaptación a la nueva situación.

Es necesario, por lo tanto, una res
puesta a estas nuevas necesidades.

Es una realidad constatable que
los problemas de salud de las muje
res no reciben la atención debida. Es
necesaria una mayor información y
atención en la salud de las mujeres
en Osakidetza y Osasunbidea.

7.- UNA ADECUADA
POLÍTICA DE PERSONAL

* Aumento de plantilla.

* Disminución de la temporalidad

y búsqueda de la máxima estabi
lidad para el personal eventual.

* Mejora de las condiciones labo

rales del personal: es urgente la
realización de una valoración de
puestos
* Euskaldunización: Osasunbidea

y Osakidetza deben destinar los
recursos necesarios para la eus
kaldunizacion de su personal, no
siendo de recibo que una buena
parte se esté formando a cargo
de su bolsillo y fuera de sus
horas de trabajo.
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Algunos de los principales hoteles de Gipuzkoa llegan a acuerdos, superando la oferta de Adegi
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Maria Cristina, Aranzazu, Londres edo Gudamendi

hoteletan akordioak lortu dira. Aipatu Iekuetan lortu diren

akordioak Adegik eskaintzen zituenak baina hobeak izan

dira, nabarmen.

Los trabajadores y trabajado
ras del sector de la Hostelería
de Gipuzkoa realizaron una jor
nada de huelga el viernes 23 de
septiembre en protesta por el
bloqueo del convenio colectivo.
Al final, en varios de los hoteles
y establecimientos más impor
tantes de Gipuzkoa no ha sido
necesario realizar huelga, por
los acuerdos alcanzados el día
22 de septiembre. Esos acuerdos
constituyen una notable mejora
sobre lo que ofrecía ADEGI. Se
rompe, de esta manera, la estra
tegia de cerrazón de la patronal
guipuzcoana y se demuestra
que es su actitud antinegociado
ra la que impide llegar a acuer
dos.

Entre los hoteles que han alcanzado
acuerdos están el María Cristina, Aran
zazu, Londres y Gudamendi. Además,
una larga serie de pequeños y media
nos establecimientos se han adherido al
acuerdo. Los acuerdos establecen una
subida salarial situada entre el
IPC+1,1 % y el IPC+1,4%. Además, se
han conseguido, como mínimo, 4 horas
de reducción horaria, llegando hasta 8
en alguno de los casos.

Se han logrado, por otra parte,
mejoras en aspectos específicos propios
de cada centro de trabajo, aspectos
que no tienen impacto económico pero
que sí proporcionan bienestar a su per
sonal, como acceso a parkings, por
ejemplo.

El responsable de ELA, Xabier Pérez,
ha sido muy crítico con la posición de
ADEGI. “Estos establecimientos han
tenido la suficiente visión como para
percatarse a tiempo de que ADEGI les
estaba arrastrando a una guerra que no
era suya, que ADEGI estaba utilizando
el proceso negociador del Convenio de
Hostelería dentro de una estrategia glo
bal que nada tiene que ver con los inte
reses y la marcha de este sector”.

Para Pérez, los acuerdos demuestran
la cerrazón de la patronal guipuzcoana.
“Todos los acuerdos son nítidamente
superiores a la recién ‘oficializada’ ofer
ta que la patronal ha filtrado a la pren
sa. Se ha demostrado que ADEGI no
negocia, que ha basado su actuación
en la cerrazón y en ánimo de revancha.
Ni nos ha escuchado ni tampoco nos
quiere escuchar ahora”.

Xabier Perez destacó la capacidad de
movilización de los sindicatos. “Sin una
presencia digna de los piquetes infor
mativos el abuso y el chantaje habrían
sido la nota predominante”.

E día
Irailaren 3Oean

Datorren ostiralean, irailak 30, gehiengo
sindikalak euskal presoen aldeko hainbat
ekintza burutuko ditu “Eskubideak berma
tzeko, konponbidea sustatzeko, EUSKAL.
PRESOAK EUSKAL HERRIRA” lelopean. Eki
menen helburua Espainiako eta Frantziako
Gobernuek daramaten kartzela politika
salatu eta lehenbailehen sakabanaketa poli
tikarekin amaitu dezaten eskatzea izango
da. ELA, LAB, ESK, STEE-EILAS, EHNE, ELB
eta HIRU sindikatuek deitutako jardunaldi
hauek preso politikoen senideen elkarte
Etxerat-ek hilabete guztietako azken ostira
letan Euskal Herriko hin eta herrietan egi
ten diren ohiko elkarretaratzeei batzen
zaie.

Eguneko ekitaldi nagusia Bilboko Arriaga An
tzokian izango da, goizeko lOetan. Bertan Etxe
rateko kide batek eta mobilizazio egunera deitu
duten sindikatuetako ordezkariek hitz egingo

dute. Horren ostean, elkarretaratzea egingo da
Bilboko kaleetan zehar. Bestalde, euskal presoek
pairatzen duten egoera larria salatzeko liburux
ka, pegatina eta kartelak banatuko dira.

ELAk presoen eskubideen alde egin nahi du,
giza eskubideekin duen konpromisoari jarraituz,
bidegabekaria jasaten dutenekiko elkartasuna
adieraziz, eta, bide batez, gatazkaren konponbi
derako garrantzizko faktore izan daitekeen pre
soen euskalherriratzearen alde eginez.

ACTOS PRINCIPALES
10:00. Acto en el teatro Arriaga.

lntervendran mientros de Etxerat y los
sindicatos convocantes.

A Manifestación por la Gran Via.

A 20:00. Concentraciones de Etxerat en
ciudades y pueblos de Euskal Herria.
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a ekaria
Leire Txakartegi, euskara arduraduna

“EUS EN MILITANT
I~IBEAR

Leire Txakartegi, batzorde eragileko kide eta
euskara arduranaren hitzetan, gure hizkuntzaren
erabilera normalizatzeko ezinbestekoa da mili
tantziaren lana. Bere esanetan, euskararekiko
konpromisoa berreskuratu behar dugu eta sindi
katuko arlo guztietara zabaldu erabilera. Era
honetan, azkenaldi honetan ELAren eguneroko
bizitzan eman diren aurrerapausoak nabarmendu
ditu.

-Bada urtebete normalizazio plana onartu
zela. Zein da balantzea?

L
• La UE se “car a” el
sector pesquero
Los días 16 y 17 de septiembre, se
celebró en Matosinhos (Portugal),
un seminario de pesca, organizado
por el Sindicato de los trabajadores
de Pesca del Norte y por la Federa
ción de los Sindicatos del Sector de
Pesca, miembros de la CGTP. Una
representación de ELA también par
ticipó en las jornadas.

Las diferentes materias tratadas y
la variedad de debates, abarcaron
un amplio abanico de problemas y
situaciones. Las políticas llevadas a
cabo, tanto por los gobiernos de
Lisboa como de Madrid, así como
desde la Unión Europea, fueron
duramente criticadas. Estas políticas
están llevando paulatinamente a
una disminución de la flota pesque
ra y, por lo tanto, a la eliminación

“Muchos responsables del sindicato
están haciendo un importante

esfuerzo para aprender euskara”

Esan daiteke euskararen normalizaziorako plana ez
dugula behar bezala barneratu.Sindikatuaren konpro
misoa hor dago X. Kongresutik, baina norberarena,
bakoitzarena ez da nahikoa izan. Hausnarketa sakona
egin behar dugu arlo hone-tan eta konpromiso mili
tantea berreskuratu, bestela jai dugu. Atxikimendu
pertso-nala ezinbestekoa da.

Zeintzuk dira baliabideak normalizazio plana
bultzatzeko?

Lehenik esan beharra dago euskara batzordea sor-
tu dela lurralde eta egitura ezberdineko arduradune
km osatua. Honi dagokio Nazio Batzordeak duela
urtebete onartutako planaren jarraipena egitea.

Guztira 31 kide euskara ikasten aritu ziren eta aur
ten 40 lankide egotea espero dugu. Gure hizkuntza

de un importante número de pues
tos de trabajo y de la producción de
pescado. El progresivo empeora
miento de las condiciones de traba
jo, de los salarios, la falta de políti
cas de formación, de regeneración
de los recursos, seguridad social,
etc, también fueron debatidas.

• Lan segurtasunari
buruzko jarrera
rmo g a eskatu ¡o

E k ka ragari
Irailaren 2lean ELAko idazkari

nagusi Jose Elorrieta eta Eusko Jaur
laritzako Lan sailburu Joseba Azka
rraga bildu ziren. Bi aldeek lan istri
puak, kolokako ana eta pentsio
osagarriei buruz hitz egiteko lan
egutegi bat adostu zuten.

Bileraren ostean, Elorrietak lan
istripuen gaia nabarmendu zuen.
Elorrieta ezkor agertu zen, eta ez du
espero arazo hau konpontzeko
aurrerapauso handirik. “Zaila izango
da jarreretan adostea; enpresabu

menperatzen ez duten lankideen erdiak baino gehia
go euskara ikasten arituko dira. lkasten ari direnak
gogotsu ari dira, ahalegin handi bat eginez. Eta
honen arira euskara dakigunon konpromiso handiago
bat eskatu behar dut. Plana alferrikoa da euskaraz
dakigunok erabiltzen ez badugu.

Era berean itzulpen eta zuzentze zerbitzu bat mart
xan jarri dugu eta iaz hasi ginen Estilo Liburuari buruz
ko lehenengo ikastaroetan.

Normalizazio planaren ebaluazioa egiterako
an, zeintzu izango dira atallk garrantzizkoenak?

Helburuen jarraipena egiteko neurgailu bat erabili
ko dugu eta puntu ezberdinei balore bat eman. Hala,
ebaluazio orokor eta zehatz bat egin ahal izango
dugu. Atal, zerbitzu eta eskualde bakoitzak bere errit
moa eta helburuak izango ditu eta horren arabera
neurtuko dira. Bestalde, kontratazio berriei euskararen
ezagutza eskatuko zaie eta liberatuek euskara ikaste
ko konpromisoa hartu beharko dute.

El 29 de septiembre, a
las 6 de la tarde, en el
salón de actos de ELA en
Bilbao -Barrainkua, 13-
Trinidad Vicente dará
una charla sobre Género
e Inmigración, dentro de
la campaña de sensibi
liación
que está
llevando
a cabo
ELA en
torno a la
exigencia
de los
derechos
sociola
bo ra les
dela
población
inmigran
te. Entra
da libre.
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• El 29, Charla
sobre Género e
Inmigración

ruak ez daude prest gai horren
inguruan hitzarmenik lortzeko”.

• ‘Egunkaria u ¡a’
ixte garai ap posa
dela dio Egunkariaren

1 eko Babes Faldeak
Egunkariaren Aldeko Babes Tal

deak kaleratutako agiri batek jaso
tzen duenez, “gaurko giro politikoa
ikusirik auzia ixteko garai aproposa
da”. Babes Taldeko kideen ustez,
“euskal gizarteak ez luke ulertuko
Egunkaria kasuak, ezta bere antze
ko beste batzuek ere, aurrera egitea
Espainiako Auzitegi Nazionalean,
euskal gatazka han demokratikora
bideratzeko espektatibak sortzen ari
direla dirudien une honetan”.

Bestalde, Auzitegi Nazionalaren
jokaeraren inguruan zalantzak ager
tu dituzte. ELA sindikatuko idazkari
nagusi Jose Elorrieta Babes Taldea
osatzen duten kideetako bat da.
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